

Colombia: "El único camino es la paz"

Mujeres afectadas por el conflicto de cuatro regiones diferentes participaron en una Mesa de Mujeres por la Paz en el sur de Colombia en el verano de 2023. En la agenda del encuentro de dos días organizado por nuestra organización social Comunitar: crear un espacio para que las mujeres intercambien experiencias y profundicen sus conocimientos sobre la justicia transicional y la reconciliación. Nuestra responsable de programa, Karin Widmer, participó en el encuentro.

Es temprano por la mañana en un barrio cercano a Popayán. Las mujeres están llegando, algunas de los alrededores, muchas de regiones remotas como Santander o Putumayo. Viajaron en coche o autobús, algunas llegan a pie. El salón de reunión para la Mesa de Mujeres por la Paz, rodeado de un jardín verde y con un salón interior blanco, se anima con las risas y los alegres saludos de quienes se reencuentran o se presentan como recién llegadas. Algunas de las mujeres añaden elementos a la colorida mandala preparada por nuestra organización social Comunitar. Todas y todes están impacientes por empezar.

Las más de 100 participantes, integrantes y especialistas forman un círculo alrededor de la mandala, decorada con flores, velas, piedrecitas coloridas y mariposas. La mandala representa el símbolo del encuentro: es la cara de una mujer. Comunitar integra el enfoque psicosocial en todas sus actividades; forma parte de su perfil institucional como ONG ecofeminista. Nos tomamos de la mano, cerramos los ojos y empezamos por reconectarnos con el primer "territorio de paz": nuestros cuerpos. Una integrante de Comunitar, psicóloga, dirige la sesión y nos permite conectarnos con nosotras mismas para estar empoderadas y capaces de conectarnos con otras personas y enfrentarnos a las realidades de los conflictos actuales en Colombia.

Conectadas por su dedicación a la paz

Las mujeres forman un grupo diverso: se autodefinen como agricultoras, afrodescendientes, indígenas, estudiantes, personas de la comunidad LGBTQ+ y mujeres rurales de territorios afectados por el conflicto. ¿Qué es lo que las une? Todas y todes ellas se ven afectadas por los diferentes conflictos en curso en Colombia – a pesar del acuerdo de paz de 2016 con las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia) – y todes están comprometidas con la construcción de la paz.

Uno de los objetivos de la Mesa de Paz de Mujeres es profundizar el conocimiento de las mujeres sobre los mecanismos de justicia transicional con el apoyo de especialistas de la Comisión de Paz de la Universidad del Cauca y de la sede regional de la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP). La JEP, que forma parte del Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y No Repetición (Sistema Integral para la Paz) que se creó con el acuerdo de paz de 2016, tiene la misión de administrar justicia transicional y tratar los crímenes cometidos durante el conflicto armado, en particular los que constituyen graves violaciones del Derecho

Internacional Humanitario o de los Derechos Humanos. Los objetivos de la JEP son garantizar el derecho a la justicia de las víctimas y proteger sus derechos, aportar verdad a la sociedad colombiana y contribuir a una paz estable y duradera.

La participación política es esencial

Durante la Mesa de Paz, las expertas explican cuáles son los derechos de las mujeres y cómo pueden hacer uso de los mecanismos de la justicia transicional. La JEP trabaja con organizaciones como Comunitar para garantizar una representación equitativa y diversa de las voces y experiencias de las mujeres para trabajar lo vivido en Colombia y en la búsqueda de una justicia reparadora. Las mujeres aprenden cómo pueden formar parte de estos procesos. En sus debates, elaboran estrategias para convertirse en una voz fuerte en este periodo de justicia transicional, para contribuir a la justicia y exigirla. Reconocen claramente que no basta con que las mujeres formen parte de los procesos de paz; su participación política es esencial para garantizar que los mecanismos de justicia transicional tengan resultados con perspectiva de género.

Estas comprensiones y las estrategias que surgen de los debates en la Mesa de Paz son las que definen el espacio compartido durante los dos días. "Necesitamos estas Mesas de Paz", afirma una de las participantes. "Necesitamos entender cómo funciona el Sistema Integral. Necesitamos aprender herramientas propositivas para la Paz Total. ¿Cómo podemos ser mediadoras?"

Realidades duras: feminicidios

Pero también son las duras realidades en los territorios las que emergen a lo largo del encuentro. "Hablamos de paz, pero en nuestros territorios sigue habiendo guerra", dice una mujer. Diana Granados, profesora de la Universidad del Cauca, hace una pausa y se dirige al centro de la sala para contar una anécdota de la noche anterior. Estaba en su habitación preparando un análisis sobre los avances del proceso de paz de 2016 y la participación de las mujeres en dichos procesos. De repente: cuatro disparos. Salió corriendo a la calle para ver qué pasaba. Poco después, se enteró de que un hombre había disparado a una joven. Otro feminicidio en Colombia. "Estaba preparando una charla sobre la paz y al lado mataron a una mujer. Esta es nuestra realidad cotidiana", dice Diana.

Sin embargo, las mujeres siguen trabajando por la paz, a pesar del peligro y los retrocesos. Tienen esperanza en encuentros como esta Mesa de Mujeres por la Paz. "Cada día me siento más poderosa. Estas juntanzas van creciendo cada una de nosotras", dice una de las participantes. Las mujeres están de acuerdo: "El único camino es la paz".

Formamos otro círculo para cerrar el encuentro. Volvemos a tomarnos de las manos y a conectarnos con nuestros cuerpos. Puedo sentir la valentía de las mujeres, su compasión, su dolor y su compromiso de continuar por el camino de la paz. Y recuerdo un mural que vi en un pueblo del Cauca: "La Paz comienza con una sonrisa".

Traducción del inglés

PeaceWomen Across the Globe, 2023